

## Thème C Fiche 1

### **Retraité.es : le « groupe des 9 » souffle bientôt ses 10 bougies !**

En juin 2014, un appel regroupant neuf organisations de retraité.es, CGT, FO, CFE-CGC, CFTC, FSU, Solidaires, UNRPA, FGR-FP et LSR, conduira à une manifestation nationale à Paris, réunissant plus de 20 000 retraité.es, qui marquera le paysage social et contraindra le premier ministre Manuel Valls à quelques révisions de sa politique pour les petites pensions chichement définies à moins de 1200 €...

Ces neuf organisations décideront de poursuivre un travail commun et régulier. Le « groupe des 9 » ainsi créé a montré sa capacité à organiser le monde des retraité.es, à porter ses revendications, à s'affirmer auprès des pouvoirs publics comme représentant de cette part grandissante des citoyens de notre pays. Une dynamique incontestable s'est créée alliant manifestations, délégations mais aussi réflexions, analyses et expressions communes portées notamment lors de colloques ou de rencontres nationales des délégués des départements.

### **Un ancrage solide et fructueux**

La déclinaison départementale de cette unité d'organisation et d'action, bien qu'à géométrie variable, est essentielle. Les succès des manifestations de ces dernières années sont à mettre à l'actif de la mobilisation des équipes à la fois relais des impulsions nationales et porteurs d'initiatives locales. C'est sans conteste cette apparition large et unitaire sur l'ensemble du territoire qui a permis des avancées sur certaines mesures, notamment sur la nécessaire revalorisation des pensions. C'est aussi elle qui a permis que les revendications des retraité.es trouvent leur légitimité dans le débat sur les retraites en prouvant qu'elles et ils étaient concerné.es par la réforme.

La crise COVID a contraint à diminuer l'activité qui s'est poursuivie sous d'autres formes : visio et échanges de réflexion sur la période, les défaillances de la politique de santé, les scandaleuses discriminations à l'égard des personnes âgées et la capacité de la Sécurité sociale à gérer la crise. La mobilisation des retraité.es, durant la récente mobilisation, contre la réforme des retraites, a été constante.

### **Un « groupe des 9 » toujours à l'initiative**

Six axes de travail :

- Le pouvoir d'achat (et de vivre) toujours affecté par l'absence de mesures de revalorisation correctes, par les mesures fiscales (CASA, CSG, 1/2 part des veuves et veufs...), par le renchérissement des coûts de la santé (augmentation des complémentaires notamment), des dépenses contraintes et l'inflation. Le groupe des 9 rappelle ses revendications fondamentales : indexation des pensions sur le salaire moyen et exige qu'aucune pension ne soit inférieure au SMIC.
- La loi « grand âge » toujours annoncée et reportée, en attente de concrétisation et sur laquelle de sérieux doutes existent quant à son ambition et son financement. Le « groupe des 9 » porte en commun la revendication d'un service public national avec la prise en charge à 100% par la sécurité sociale dans le cadre de la branche maladie pour les coûts de la perte d'autonomie.
- Le travail au sein d'HCFEA (Haut Conseil de la famille, de l'enfance et de l'âge) pour faire inscrire ses propositions dans les rapports. Ses représentants ont notamment porté une déclaration commune sur les questions d'indexation, la 5<sup>ème</sup> branche et la perte d'autonomie. Ils ont joué un rôle déterminant dans l'avis négatif du Haut Conseil de l'Age sur le PLFSS et participent pleinement aux travaux actuels sur le service public départemental de l'autonomie, les questions autour du « maintien » à domicile et de la réversion. Ils ont à cœur de faciliter les convergences avec le monde associatif, très présent, au sein de cette instance.
- L'exigence d'une reconnaissance des retraité.es auprès des puissances publiques qui continuent à les contourner, voire à les ignorer. Les retraité.es n'ont aucun interlocuteur dédié. D'où l'insistance (passablement agacée) pour être reçu, es qualité, par le Président de la République et auprès des ministères de l'économie et de la santé. Le groupe de 9 s'est adressé, le 24 octobre 2023, à la première ministre. En vain.
- L'exigence de services publics notamment de proximité de qualité et accessibles à toutes et à tous sur tout le territoire.
- La rencontre avec les organisations de jeunesse pour affirmer nos convergences pour une conception intergénérationnelle des relations et fondements sociaux.

Les initiatives se poursuivent sur le terrain mêlant initiatives spécifiques et luttes inter générationnelles. A l'impulsion du « groupe des 9 », le premier trimestre 2024 sera marqué par le développement d'actions diversifiées, propres au secteur des retraité.es, notamment sur leur pouvoir d'achat et la santé.

Daniel Rallet, membre de la CAN pour le secteur retraités